

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis, una edición a los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASA TLANTICA

SUSCRIPCION

E. Cádiz, al mes, Ptas. 1.50
Provincias, trimestre : 5'00
Número del día 10 céntimos.
Anuncios á precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

La razón humana

En atención á la profundidad y fuerza de ésta, los filósofos la han llamado «sentido de lo infinito»; cuyo título le conviene si nos fijamos en que así como por medio de los sentidos materiales viene el hombre en conocimiento del mundo físico, y de los admirables fenómenos que en él se verifican, de igual manera por medio de la razón, adquiere el hombre el conocimiento de la existencia del mundo moral y de los fenómenos morales que en él se observan. Si el hombre no tuviera razón, sería impotente para asegurar la existencia de ese mundo racional tan real y verdadero como el que percibimos por los sentidos.

Todos nuestros conocimientos serían materiales y se nos haría imposible el estudio de las cosas abstractas que, como la bondad, el bien, la justicia y la virtud, no tienen representación objetiva que pueda impresionar á los sentidos.

Además, la razón como origen de nuestros conocimientos sobrenaturales, nos es necesaria á nosotros que tenemos un fin y un destino que trasciende los límites de este mundo material; pues ella con su luz esplendorosa nos guía y conduce por las sendas que en derecha nos conducen á nuestro último fin.

Sin la razón, no podríamos llegar á la posesión del bien eterno.

En la Casa Consistorial

La sesión extraordinaria

A las once de la mañana se celebró ayer calbido extraordinario, para acordar el homenaje al Sr. Moret.

Preside el Sr. Rivas y asisten numerosos concejales.

El Alcalde con frases conmovidas y de elocuente sencillez, da cuenta de la muerte del ilustre hijo de Cádiz, haciendo ligera reseña de los beneficios que le debía esta ciudad.

D. Sebastián Martínez de Pinillos, pronuncia elocuentes palabras en nombre de la minoría conservadora, adhiriéndose á todo cuanto se acuerde como testimonio de gratitud á la memoria del Sr. Moret.

Propone que la Comisión que vaya á Madrid, la formen elementos de todos los matices políticos.

A estas manifestaciones se adhiere el Sr. Aparicio.

Se da lectura á una nota remitida por el Sr. Pineda, que publicó la prensa de anoche.

La Alcaldía propuso en expuesto que se aprobó por unanimidad, que una legación del Ayuntamiento se traslade á Madrid para asistir al sepelio, significando, además personalmente el sentimiento á la familia del finado, al Gobierno de Su Majestad y al Congreso de los Diputados, y que se celebre solemne funeral y se reparta á los pobres una limosna de pan, en sufragio por el descanso eterno del alma del ilustre muerto.

D. Sebastián Martínez de Pinillos propone, y así se acuerda, que una comisión del Ayuntamiento pase á visitar al señor don Cayetano del Toro, para darle el pésame por la muerte del señor Moret, pues no puede olvidarse nunca que dicho señor del Toro fué el lazo que unió siempre á Cádiz con el ilustre finado.

El señor del Toro (D. E.), dá gracias al señor Martínez de Pinillos por el acuerdo que ha tenido para su señor padre

y en su nombre dá por recibida la visita de la comisión.

Se acuerda conste en acta la proposición del señor Martínez de Pinillos, aunque aplazándose la visita por unos días.

Se acuerda también que los gastos que ocasionen los acuerdos adoptados, sean pagados de imprevistos, dándose con esto por terminada la sesión.

LA MANIFESTACION DE HOY

Por iniciativa del Centro Escolar Gaditano al que se ha unido la Sociedad patronal de defensa de la industria y el comercio se celebrará esta tarde una manifestación conforme á lo que se expresa en la siguiente alocución que fué anoche repartida profusamente:

GADITANOS:

La frase *Ha muerto Moret* proferida por nuestros paisanos, lleva del corazón á las labios el pesar de un pueblo, cuyo amor intenso demostró el eminente hombre fallecido ser la obsesión de los últimos años de su vida.

Durante ella, cuantas veces visitó nuestra ciudad, acudió Cádiz, el buen pueblo de Cádiz, á recibirlo, y durante todo el tiempo que entre nosotros estuvo, le acompañamos constantemente. Ya no volverá más entre nosotros, pero con su recuerdo entre los de los innumerables beneficios que á su Cádiz proporcionó, vivirá siempre en la imaginación de sus paisanos.

Ya que la importancia de su personalidad en la política y en la vida intelectual españolas le obligaran á vivir en Madrid, en cuya ciudad le ha sorprendido la muerte y que sus deseos póstumos sean reposar eternamente junto á los restos de su esposa y de su hijo, sepultados en la Sacramental de San Isidro de Madrid, y no podamos traer su cadáver á Cádiz y al pueblo no le sea dado trasladarse todo á Madrid, concurramos á la manifestación que á las tres de la tarde de mañana jueves 30, se organizará en la calle Duque de Tetuán, 25, local del Centro Escolar, para depositar una corona al pie de la estatua del buen gaditano y orador incomparable.

Gaditanos! Los pueblos honrando á los hombres esclarecidos, se honran á sí mismos. No dejéis de acudir á la manifestación.

Cádiz 29 de Enero de 1913.—*El Centro Escolar Gaditano.*

Los elementos comerciales han circulado también la siguiente invitación:

La Sociedad Patronal de defensa de la Industria y el Comercio, invita á todos sus asociados rogándoles concurren hoy á las dos y media al domicilio social para asistir á la manifestación en homenaje al insigne gaditano Sr. Moret, cerrando las puertas de los establecimientos.

El Secretario.—*Julio Moro.*

Como antes se dice, la manifestación partirá á las tres de la tarde de hoy, desde la calle Duque de Tetuán dirigiéndose á la estatua de Moret, donde después de colocar una corona se disolverá.

Es de esperar que á este acto concurrirá todo Cádiz.

A MADRID

Cumpliendo acuerdo del Ayuntamiento, en el exprés de ayer marchó á la capital de España la comisión designada por el mismo en la sesión extraordinaria celebrada por la mañana.

Marchan con ella el mayordomo de

ciudad Sr. Leal y los maceros de la Corporación D. Manuel Sellés y D. José Martínez Rendón.

La comisión, que va presidida por el señor alcalde, la forman los concejales señores D. Francisco Clotet, D. Amado García Bourlié, D. Miguel Guilloto, don Antonio Martínez Cambrero, D. José Urrutia, D. Benigno Estévez y D. Miguel Aguayo.

En Madrid se unirá á la comisión el concejal D. César Gutiérrez.

Marchó también para asistir al sepelio del Sr. Moret, el diputado á Cortes y jefe del partido conservador, D. Luis José Gómez Aramburu, el que fué despedido por numerosos amigos, tanto políticos como particulares.

Representando á la Junta de obras del nuerto va su presidente D. Francisco de Aramburu, al que acompaña su distinguida señora.

Otras noticias

En el domicilio del señor alcalde estuvo ayer por la mañana una comisión del Centro Escolar, para rogar al señor Rivas les represente en el acto del sepelio del señor Moret.

Expresaron á la autoridad local, que tenían pensamiento de celebrar hoy una manifestación de sentimiento por el fallecimiento del señor Moret, á cuyo efecto solicitaron autorización para celebrar dicho acto.

Contestóle el señor Rivas, que desde luego, por su parte, estaba conforme, pero que la autorización dependía del señor Gobernador, á quien podían dirigirse seguros de que serían complacidos, dado el noble y justo fin que les guía.

Otra comisión de la industria y el comercio, visitó también al señor alcalde, con el mismo objeto.

El señor Rivas dióles la misma contestación que á los anteriores.

Cuando el señor alcalde estaba próximo á marchar, recibió un despacho del diputado á Cortes señor Laviña, expresándole que el sepelio del señor Moret se había acordado fuera á las once de la mañana.

El Casino Gaditano y Centro republicano de cultura popular, han delegado su representación para el acto del sepelio, en el señor alcalde.

La mayoría del Comercio tenía entornadas sus puertas y cubiertas sus vitrinas.

El Ayuntamiento lucía colgaduras negras, y durante todo el día dobló en señal de duelo la campana capitular.

También tenían sus balcones enlutados la Cámara Oficial de Comercio, la Academia de Bellas Artes, la Junta de Obras del Puerto, la Escuela Superior de Comercio, la Casa de Socorro, el Instituto Provincial y otros edificios públicos.

Cuando regrese la Comisión del Ayuntamiento de Madrid, acordará la Corporación municipal, el día en que ha de celebrarse el funeral; se trata sea solemne.

Las farolas instaladas en la calle que lleva el nombre del ilustre tribuno fueron cubiertas por crespón.

Numerosas personas se detenían ayer ante la estatua del Sr. Moret, en cuyo pedestal en la parte que corona el fuste,

había sido colocada una corona de flores naturales de grandes dimensiones y de la cual pendía dos largas cintas de los colores nacionales.

Además estaba envuelto dicho pedestal en crespón negro.

Ya hemos dicho que fueron muchas las personas que se detenían ante la estatua que Cádiz erigió á su hijo predilecto, como premio á los muchos servicios prestados á su tierra natal, y exteriorizaban su más profundo sentimiento por la desgracia que sufre Cádiz, por la pérdida de tan insigne hombre público.

Ha recibido el Excmo. Sr. D. Cayetano del Toro, entre otros el siguiente telegrama:

«Ministro Gobernación á D. Cayetano del Toro.—Madrid 29, 13 40.

«El Gobierno recibe con reconocimiento la expresión de su sentido pésame por la muerte del ilustre Moret.

Nadie mejor que Vd. mismo, que tanto le quiso, puede apreciar la pérdida que España y los liberales sufrimos.»

Telegrama que el Sr. Obispo ha dirigido á las hijas del Sr. Moret.

«Hijas Segismundo Moret. Madrid.—Doña Blanca Navarra, 4.

Sentido pésame—Encomiendo Dios alma protector Cádiz, ilustre paisano, buen amigo particular pidiendo para Vds. resignación cristiana.

Obispo Cádiz.

«Señoras hijas Segismundo Moret.—Madrid.

Colegio abogados participando gran duelo Cádiz envía á ustedes pésame sentidísimo.

Juan Gualberto Pemán, Decano.

Presidente del Consejo de ministros. Madrid.

La ciudad de Cádiz, representada por su Ayuntamiento, envía á V. E. y al Gobierno de S. M. el más doloroso pésame por el fallecimiento del Sr. Moret.

El incomparable orador, el noble estadista, el sabio jurisconsulto fué el primer gaditano.

Aquí no se olvidarán nunca sus beneficios; que los Gobiernos no olviden tampoco su amor á la Patria y á la Libertad.

El alcalde.

Señoras hijas de Moret. Blanca de Navarra 4. Madrid.

Resístese Cádiz á creer la triste verdad; á ver convertida la estela de beneficios en raudal de lágrimas.

Para vosotras, el duelo por el padre adorado; para el país, la pérdida del gran patriótico; para los gaditanos, la verdadera orfandad.

La Religión le acogerá piadosa; la Historia le glorificará; Cádiz le llorará siempre.

En nombre del pueblo y de su representación oficial,

El alcalde, *Ramón Rivas*

Madrid.

Gonzalo Zubiaurre. Corredera Baja San Pablo 43.

Ruégole represente partido reformista gaditano entierro insigne paisano Moret.

Rodríguez Piñero.

Madrid.

Señoras hijas de Moret.

Partido republicano reformista gaditano que siempre supo sacrificar ideales altares gratitud debida nuestro insigne

padre, glorioso paisano, hónrase expresándolas, sinceramente apenado, testimonio intensa condolencia, por orfandad, que alcanza á Cádiz.

Rodriguez Piñero.

La corradía de Nuestro Padre Jesús. Nazareno, de la que el finado señor Moret era Hermano honorario desde el año 1906, al tener noticia del fallecimiento, envió telegrama á la familia, concebido en los siguientes términos:

Hermanidad Nazareno eleva á ustedes profundo pésame fallecimiento ilustre padre, Hermano honorario, insigne paisano gloria española, sin perjuicio pésame personal mayordomo que sale expreso.

Martel. (Fiscal.)

Además adoptó los siguientes acuerdos:

1.º Colgar de negro los balcones de la sala de la Junta en su Capilla de Santa María.

2.º Que se cante una Misa con Responso en su Capilla propia, á las diez horas de hoy jueves, anunciándolo oportunamente.

Vicepresidente primero del Congreso de señores Diputados.

Madrid.

El alcalde de Cádiz, en nombre de su Ayuntamiento, en el de la ciudad y en el suyo, envía á V. E. y al Congreso, la expresión del más profundo sentimiento.

La tribuna española, enlutada por la muerte del egregio presidente; y el pueblo en que nació, dolorido en su afección más cara, consagrarán eterno recuerdo al que con sus vibrantes acentos inmortalizó á la primera, y con los actos de su generosidad, esclavizó entre lazos de amor á su Cádiz querido.

Lisboa 29, 15'30.

La municipalidad de Lisboa, á propuesta de su presidente, hizo constar en acta la expresión de su homenaje en un profundo voto de sentimiento por la muerte del eminente estadista Segismundo Moret.—Presidente,

Braacamp.

¿Es usted artrítico y por lo tanto gotoso, reumático, y sufre arenillas, mal de piedra, ciática, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., y no ha probado todavía la «Piperacina Dr. Grau»? Por qué vacila, si su resultado es positivo?

Por telégrafo

Madrid 29, 11'40 noche.

Consejo de ministros

A las cuatro y media de la tarde celebró Consejo de ministros.

El Sr. Villanueva dijo llevaba expedientes de caminos vecinales.

El Sr. López Muñoz mostró satisfecho de la acogida que le hicieron hoy sus alumnos al presentarse á explicar su cátedra.

Los demás ministros nada dijeron á los periodistas.

La muerte del Sr. Moret

Las hijas del ilustre finado no reciben visitas por estar afectadísimas.

Don Alberto Aguilera y otros íntimos cumplen esta misión.

Estuvieron en la casa mortuoria el obispo de Madrid, el Sr. Dato, un ayudante de S. M. el Rey, el marqués de Aguilar de Campoo, en representación de la Reina D.ª María Cristina, y enviados especiales de las demás personas de la familia real.

Más del Consejo

Terminó la reunión de los ministros á las seis media.

El Sr. Alba refirió lo ocurrido, diciendo que se resolvió la discordia que había entre los ministros de la Gobernación y de la Guerra, sobre pago de la diferencia de sueldo á los oficiales mayores de las comisiones mixtas de reclutamiento, acordándose en favor del criterio sostenido por el ministerio de la Gobernación, en el sentido de que aquellas diferencias corran á cargo del Estado y no de las Diputaciones provinciales.

Tratóse de trámites para cruces de beneficencia de arriendo de locales, para el consejo de obras públicas y de la subasta de caminos vecinales en las provincias de Albacete, Alicante, Coruña, Toledo y Valladolid.

Se trató de la subvención al concurso anual de ganadería.

Acordóse incluir en los turnos del personal del Instituto Geográfico, uno á favor de los ingenieros industriales.

El Sr. Villanueva dió cuenta de la organización de la Dirección general de Comercio é Industria y de la intervención que en ella pudieran tener los Ingenieros industriales, así como los demás cuerpos análogos.

Los Sres. Villanueva y Alba quedaron encargados de ejecutar legalmente las bases acordadas en el Consejo sobre delimitación de funciones de cada una de las carreras de Ingenieros.

Acordóse que inmediatamente todos los ministros preparen sus respectivos presupuestos para 1914, para presentarlos á tiempo en las Cortes, no como trámite formulario sino para modificar conforme á la opinión, formando esta parte del programa del Gobierno.

En casa del Sr. Moret

Al domicilio del ilustre finado acudieron numerosos religiosos, muchos de ellos dominicos, que alegaban haber recibido con frecuencia socorros pecuniarios del finado y que iban á rezar ante su cadáver.

En el Congreso

Continuaron hoy los comentarios políticos sobre la actual situación.

Se han recibido muchos telegramas de personalidades de Francia é Inglaterra dando el pésame por el fallecimiento del Sr. Moret.

Varias noticias sobre el fallecimiento del ilustre gaditano.

La prensa recuerda que el Sr. Moret estaba muy apesadumbrado desde la muerte de su hijo Lorenzo.

En las cuartillas donde el insigne estadista expresó sus últimas disposiciones, se ha encontrado escrito cuatro veces el nombre de «Lorenzo», demostrando esto la preocupación que dominaba á D. Segismundo al escribir esas líneas.

Recuérdase que cuando pronunció su discurso sobre el tratado franco-español D. Gabriel Maura, al felicitar al Sr. Moret al padre del orador, el jefe de los conservadores, díjole: «Yo tenía un hijo...»

La esposa del Sr. Moret, falleció con fecha 16 de Enero.

Su hijo D. Lorenzo, falleció también en un día de este mes.

El entierro del Sr. Moret, será á las diez de la mañana y recorrerá varias calles para detenerse ante la Academia de jurisprudencia, el Congreso, el Ateneo y el Consejo de Estado, en donde se despedirá el duelo.

Según informe facultativo, el Sr. Moret murió de gripe medular.

El ducado de Moret

S. M. el Rey ha mostrado el deseo de que se conceda á la hija del Sr. Moret, el ducado de este apellido.

Otros detalles

Cuando el conde de Romanones leyó al señor Moret la declaración ministerial, dijo este después de conocerla, á un amigo.

«Presumo que no verá el efecto que produzca esa declaración.»

Dicho amigo alarmado preguntó al Sr. Moret: ¿Por qué?

—Porque estaré yo... (Pausa) en el extranjero.

Manifestaciones

El general Marina, que cumplimentó hoy al Rey, manifestó á los periodistas que no se harían honores al Sr. Moret, porque D. Alfonso quería se respetara la última voluntad del ilustre muerto.

Misas

Las misas dichas hoy y las que se dirán mañana en la iglesia de Sant Bárbara, serán aplicadas por el alma del señor Moret.

Notas de Rota

Regreso

Después de haber aprobado con plaza en los ejercicios de Correos, regresó de la Corte el joven D. Joaquín Piruat y Benítez. Reitero mi enhorabuena á la familia.

Viajeros

Pasó el día de hoy en esta el labrador de Algar D. Salvador Ramírez y Pérez.

Ayer estuvo en esta el conocido corredor de vinos del Puerto de Santa María D. Vicente Merello Dopazo y el de cereales D. José Vaca.

Suicidio

Proximamente á las diez de la mañana de hoy se ha suicidado, disparándose con un mauser el veterano carabnero José Fernández Barrera, natural de Lugo.

Este infeliz deja cuatro hijos pequeños en la mayor miseria, así como á la pobre viuda.

Se desconocen los motivos del hecho, siendo horrible el cuadro que presentaba el desdichado, verdaderamente trizte y conmovedor. Tenía destrozada la cabeza, con enorme agujero en las mandíbulas. El oficial D. David Lozano, instruye

Curacion del Estrenimiento POLVOS DE CASSIA RICHELET

Laxantes - Depurativos Refrescantes

Muy agradables al paladar. No producen colicos.

Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en las turbaciones de la circulación, reumatismos, gota, afecciones del hígado, obesidad, etc.

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Espana, Canarias, y Baleares.

Laboratorio: L. RICHELET Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositario General para toda Espana: D. Francisco LOYARTE Calle S. Marcial, 33, esquina á San Ignacio de Loyola, 9, SAN SEBASTIAN

Precio: 3 Pesetas

las primeras diligencias y á estas horas últimas de la tarde, llega el capitán jefe de la compañía.

Dios acoja en su seno el alma del desgraciado suicida.

El corresponsal

Desde hace más de 20 años ocupan el primer lugar entre los remedios científicos de las vías respiratorias, las M Pest ailasorelló.

SERVICIO DE TRENES

Línea de Cádiz, Jerez y Sevilla y viceversa

Table with 4 columns: Estaciones, Corr., Miz., Exp., Corto. Rows include Cádiz, 2.ª Aguada, S. Fernan., Pto. Real, P. Sta. María, Jerez, Sevilla, Madrid.

Línea de Jerez á Sanlúcar y Bonanza y viceversa

Table with 4 columns: Estaciones, Corto, Exp., Miz., Corr. Rows include Madrid, Sevilla, Jerez, P. Sta. María, Pto. Real, S. Fernan., 2.ª Aguada, Cádiz.

Línea de Jerez á Sanlúcar y Bonanza y viceversa

Table with 4 columns: Estaciones, Corto, Exp., Miz., Corr. Rows include Jerez, Alcubilla, Las Tablas, Sanlúcar de Barrameda, Bonanza, Bonansa, Sanlúcar de Barrameda, Las Tablas, Alcubilla, Jerez.

Table with 2 columns: Estaciones, Correo Mixto. Rows include Pto. Santa María, Rota, La Ballena (ape.), Chipiona, La Jara (ape.), Sanlúcar Barrameda.

Table with 2 columns: Estaciones, Correo Mixto. Rows include Sanlúcar Barrameda, La Jara (ape.), Chipiona, La Ballena (ape.), Rota, Pto. Santa María.

MALES DE ESTÓMAGO Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de caracter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estrenimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal DE SAIZ de CARLOS (Stomalix) cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID